
ACTA DE LA DELBERACIÓN DE RENDICIÓN DE CUENTAS 2022,  
CONCEJAL/VICEALCALDESA BRITH VACA 

04 DE MAYO DE 2023 
 
 

Siendo las diecisiete horas del jueves 04 de mayo del 2023, se instala el evento de 
deliberación pública en el auditorio de la EPMAPS, con la asistencia de diversos 
representantes de organizaciones sociales, autoridades, y habitantes del Distrito 
Metropolitano de Quito. 
 
Registro de Asistencia: (98 asistentes) / Registro anexado en el siguiente enlace:  
https://drive.google.com/file/d/1TJ737hoYX7X_4rdBF8rQ-
glP79ZlayCf/view?usp=sharing 
 
17h00 Bienvenida por parte del Abg. Rogelio Valencia.  
 
17h10 – 17:15 Himno a Quito 
 
17:15 – 17:20 Presentación de video “Rendición de Cuentas 2022”. En este video se 
mostraron fotos del trabajo realizado en este periodo. 
 
17:20 – 18:10 Presentación de Informe de rendición de cuentas 2022, por parte de la 
Dra. Brith Vaca. 
 
Dra. Brith Vaca: Muy buenas tardes a todos los amigos , para mi es muy importante 
rendir cuentas ante aquellos que han conocido de cerca la gestión que venimos 
realizando, quiero dar la bienvenida a todos porque sé que los que han venido tienen 
un afecto en el corazón , Concejala Laura Altamirano , al asambleísta Maryuri, al Coronel 
Cárdenas y al Coronel del Cuerpo de Agentes de Control, y a cada una de las 
delegaciones, a la AME, a la administración general, a la asociación Jubilados, a la gente 
de Carcelén, a la policía, y  a cada uno de los amigos presentes.  
 
¿Qué es un proceso de rendición de cuentas?, Es un proceso de CONTROL SOCIAL de la 
ciudadana en la gestión pública; quienes manejan y toman decisiones sobre esta, dan a 
conocer los resultados de su accionar y se abren así espacios para que la ciudadanía 
opine, aporte, contribuya e incida con los elementos necesarios en un buen manejo de 
los asuntos públicos, 
 
¿Qué es la participación ciudadana? Es la facultad reconocida a la ciudadanía 
para participar activamente en los procedimientos que fundamentan la 
toma de decisiones sobre el interés general y el bien común. 
 
¿De qué tenemos que rendir cuentas?  
 
De lo que hemos propuesto cuando se inició la candidatura en el CNE, los concejales no 
hacemos obras, no tramitamos obras, lo que hacemos es legislar, fiscalizar y promover 

https://drive.google.com/file/d/1TJ737hoYX7X_4rdBF8rQ-glP79ZlayCf/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1TJ737hoYX7X_4rdBF8rQ-glP79ZlayCf/view?usp=sharing


la participación ciudadana. Y en mi caso como Vicealcaldesa he tenido la oportunidad 
de subrogar la alcaldía y recibir delegaciones.  
 
En el plan de gobierno habíamos propuesto estos 6 ejes de acción: 
Desarrollo Social – Cultural, Desarrollo Económico y Productivo, Desarrollo de Movilidad 
y Conectividad, Inclusión y diversidad, Gestión del Territorio, Desarrollo de 
Asentamientos Humanos, Participación y Fiscalización. 
 
¿Que hemos hecho en el desarrollo social y cultural?  Realizamos el Foro Taller “Reinado 
con Sentido” En el marco de la conmemoración del día Internacional de la Mujer, fecha 
en la cual se reivindica la lucha de las mujeres por el derecho a la equidad de género y 
su rol protagónico en el desarrollo de la sociedad y de esta capital. Se realiza este foro 
con la participación de las señoritas reinas de los diferentes sectores del Distrito 
Metropolitano de Quito para aportar en el desarrollo de su liderazgo. 
 
¿Qué más hicimos? Realizamos el Primer Encuentro De Juventudes Memoria Histórica Y 
Cívica Del Bicentenario. En coordinación con el Comando Conjunto de las Fuerzas 
Armadas para realizar el Primer Encuentro de Juventudes Municipales por la memoria 
histórica y cívica del Bicentenario que se realizó el 16 de mayo de 2022 en el Templo de 
la Patria. 
 
También realizamos Acciones en favor de Jubilados DMQ. Había una ordenanza, la 2.11, 
nuestros jubilados recibían entre $22 y $42 de pensión jubilar. ¿Quien vive con esta 
cantidad?, y los gerentes no querían pagarles a estas dos empresas. Entonces desde ahí 
empezamos una serie de acciones para que se cumpla la ordenanza que ya estaba. Pero 
hubo muchas trabas, tuvo que hacer un análisis jurídico por parte del Abg. Rogelio, y sin 
embargo el gerente no dio paso. Cuando estuvimos en la alcaldía les dio prioridad y se 
decidió hacer una aclaratoria a la ordenanza. Ahora se que ya les cancelaron los valores 
pendientes. 
 
Otro de los grupos que hemos trabajado fueron los de talla baja, son aquellos que miden 
menos de 1.40 m, el 25 de octubre pudimos declararlo como el Día de las personas de 
talla baja en el Distrito Metropolitano de Quito, porque es importante visibilizar a estos 
grupos. Este es un primer paso y ahora ya está en la asamblea un proyecto normativo.  
 
También hemos desarrollado la estrategia de comercio justo. Quiero agradecer a la 
radio municipal y a su director por darnos un espacio para hablar sobre los principios del 
comercio justo y el desarrollo de los pequeños productores. Esto en el marco de la 15va 
conferencia de comercio justo que se realizó en octubre del 2022, tuvimos 39 
delegaciones de todas partes del mundo. 
Hemos aportado con ideas para la creación de rutas ecológicas, tenemos la ruta de los 
vinos de Puembo, tenemos la ruta de la cerveza en san Antonio de Pichincha, la ruta 
escondida, tenemos la ruta de los quesos y tenemos la ruta del café en Tulipe, estuvimos 
impulsando la creación de estas rutas para buscar otros espacios para el turismo. 
 
Hemos dado atención ciudadana a los amigos de Carcelén, a los amigos del Trigal, a los 
vecinos de Pisulí, de Pomasqui y de la Eloisa. Es nuestro deber conectarles con quienes 



si hacen las obras. Hemos dado la atención a Casas Quito, a la troncal Metropolitana, 
que esperamos la nueva administración puedan darles solución en el nudo crítico con el 
que cuentan.  
 
La inclusión y paridad de género. En esta administración, en la sesión inaugural 
propusimos que se respete el principio de paridad de género, este principio en el 
Ecuador solo se cumplió en esta administración en el 7% de municipalidades, por lo que 
la defensoría del pueblo hizo acciones de protección lo que desencadenó violencia 
política en contra de las compañeras Concejalas a nivel nacional. Hemos estado 
exigiendo la celeridad del caso para que la corte constitucional se pronuncie.  
 
Hicimos en el 2021 el primer encuentro de vicealcaldesas, y ahora en el 2022 hicimos ya 
el segundo encuentro en Paltas.  
 
Estos son los proyectos que hemos presentado: 
 
La ordenanza de bienestar animal, aprobada en el 2020 con 27 organizaciones 
acreditadas a silla vacía, fue socializada con la ciudadanía. 
La ordenanza de prevención y atención del fenómeno biopsicosocioeconómico de las 
drogas. Este fenómeno es una cuestión de salud público, está aprobado en segundo 
debate y tuvo un trabajo arduo en este 2022.  
Trabajamos la iniciativa del Cabildo juvenil para desarrollar el liderazgo en lo jóvenes. 
También trabajamos en la promoción de la salud mental que también está en segundo 
debate y una ordenanza de relocalización de familias damnificadas.  
 
En las sesiones de concejo del 2022 son 57 sesiones que participé y 3 conmemorativas, 
soy presidenta de la comisión de salud, Se han convocado a veintidós (22) sesiones 
desde el 6 de enero de 2022 hasta el 13 de diciembre de 2022. sesiones ordinarias (13) 
sesiones extraordinarias (9).  
 
 
En el tema de la fiscalización, dentro de la ordenanza de bienestar animal nosotros 
pusimos unas actividades que tenían un tiempo para cumplirse, ahí hicimos nuestro 
trabajo de fiscalizar, en el 2022 fiscalizamos la unidad de bienestar animal, la 
fiscalización de los protocolos, reglamento y ahora estamos con el proceso de registro, 
para saber quiénes son los tenedores de nuestros animalitos.  
 
En la comisión de comisión y cultura soy vicepresidenta, hemos tenido un arduo trabajo, 
21 sesiones ordinarias, varias ordenanzas que hemos trabajado con relación a la 
educación inicial, regular el espacio público para el arte, tenemos también el tema de la 
prestación de servicios integrales a la primera infancia y el tema del sistema 
metropolitano de cultura. Nuestra función mayor en esta comisión ha sido la 
fiscalización a la UEM Humberto Mata Martines, ya que esta unidad funciona en dos 
predios y nuestros jóvenes tienen que estarse trasladando de uno hacia el otro para 
recibir sus clases. El 02 de octubre del 2022 les entregaron ya la recepción de un predio 
para que puedan iniciar la construcción de la unidad educativa completa, desde 
prebásica hasta bachillerato incluido el bachillerato acelerado.  



 
Otro de las unidades educativas que me ha robado el corazón desde que iniciamos es la 
UEM Julio Moreno Peñaherrera, desde el concejo salió una resolución y un compromiso 
desde alcaldía para la construcción de esta unidad educativa. Aquí ya está el predio, a lo 
largo del 2022 se hizo las consultorías, la unidad va a costar seis millones setecientos, 
para darle una educación digna a toda la población del valle.  
 
La otra comisión que pertenezco es la comisión de comercialización, trabajamos con 
trabajadores autónomos, mercados y centros comerciales del ahorro, se han realizado 
las ordenanzas de trabajo autónomo, también el tema de adjudicación de los locales de 
los centros comerciales del ahorro, tenemos también la ordenanza reformatoria de 
mercados, todos ya están con informes y estamos con la esperanza de que vaya ya a 
primer debate. Realizamos fiscalización en cuestión de permisos y adjudicaciones.  
 
Otra fiscalización fue a las zonas metro, para saber que va a pasar con estas zonas. 
Empezamos un proceso para darle categorización a estas zonas, ahora ya sabemos que 
la empresa metro está a cargo de estas zonas. Entonces hay que ir haciendo algunas 
cosas de seguridad.  
 
Y la delegación que les había comentado sobre el comercio Justo, la realizamos en la 
escuela sucre, tuvimos una feria de producción con 25 productores, trabajando en 
conjunto con la secretaria de desarrollo productivo y conquito. 
 
Estuvimos en la comisión de mesa, soy miembro de la ABC, pudimos propiciar un 
convenio con la Universidad de los hemisferios para capacitar a jóvenes estudiantes de 
diferentes colegios, soy parte del directorio también de Vita. 
 
18:15 – 19:30 Mesas de trabajo y diálogo con los asistentes 
 
Síntesis y registro de cada mesa: 
https://drive.google.com/drive/folders/1e9Fsyu_RfNiCIVmesSChX7JfoIWdmFUo?usp=s
haring 
  
 
19.30 – 19:50 Dra. Brith Vaca:  Retroalimentación y conclusiones de los aportes en cada 
mesa. 
 
19:50 – 20:00 Dra. Brith Vaca: Agradecimientos y cierre 
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